## DILEMAS MORALES EN MEDICINA Y BIOTECNOLOGÍA EL CONFLICTO ÉTICO

UN CASO EJEMPLAR: EL HORROR TOTALITARIO NAZI

Observa con detenimiento este cartel:



En él se dice:

OTRO TIPO DE PERSONAS, OTRO TIPO DE COMUNIDAD SOCIAL

60.000 marcos cuestan estas enfermedades hereditarias en la vida de la comunidad nacional.

OFICINA DE POLÍTICA RACIAL DEL NSDAP

Berlín. Documento extraído del Museo Topografía del Terror, antigua sede de la Gestapo en la capital alemana. Fotografía personal.

Este tipo de propaganda era frecuente en los años treinta en Alemania, una vez que el partido Nazi llega al poder. El propósito "genoísta" (prevalencia y supremacía de la raza aria) y eugenésico (múltiples investigaciones universitarias potenciaron la investigación en este terreno) del Tercer Reich fue indiscutible. Llegando, como luego veremos, al límite máximo, en el colmo del irracionalismo y la inhumanidad, a la "liquidación" de todos aquellos que se no se ajustaban a los parámetros raciales dibujados por los nazis. Analicemos este caso a continuación.

La **eugenesia nazi** consistió en una serie de políticas sociales que situaron a la mejora de la raza por medio de la eugenesia en el centro de sus preocupaciones. Estuvo dirigido a aquellos seres humanos que los nazis identificaron como una "vida indigna de ser vivida" (en alemán, *Lebensunwertes Leben*), incluyendo pero no limitado a los delincuentes, enfermos mentales, discapacitados físicos, disidentes políticos, pedófilos, homosexuales, haraganes, dementes, religiosos y débiles, para la eliminación de la cadena hereditaria.



Berlín. Museo Topografía del Terror. Antigua sede de la Gestapo en la Capital de Alemania desde 1933. Niederkirchestrasse. Antiguos sótanos del lugar, en donde fueron torturados muchos disidentes contrarios al régimen. Fotografía personal.

Las acciones para llevar a cabo estos programas médicos, como por ejemplo la intensa propaganda y fundamentación ideológico-"científica", comenzó mucho antes del régimen nazi. Tanto las leyes de higiene racial como el programa de eutanasia tienen sus raíces en las organizaciones internacionales y en el movimiento médico internacional a favor de la eugenesia y la eutanasia, así como en las respectivas legislaciones y programas llevados a cabo en varios países, como por ejemplo la esterilización masiva de gente señalada como enfermos hereditarios en países como Estados Unidos, Australia, Reino Unido,

Noruega, Francia, Finlandia, Dinamarca, Estonia, Islandia y Suiza, durante la primera mitad del siglo XX. Las primeras legislaciones eugenésicas de esterilización forzada y masiva así como las restricciones legales a la inmigración según criterios médicos racistas se implementaron en los Estados Unidos a principios del siglo XX mucho antes del régimen nazi. También aquellas organizaciones médicas y eugenésicas estimularon o promovieron legislaciones en favor de la eutanasia en Alemania mucho antes del régimen nazi, por ejemplo, en los años 70 del siglo XIX y en los años 20 del siglo XX, y hubo también programas de eutanasia en Escandinavia, Francia y Suiza donde fueron eliminados innumerables enfermos.

## Textos que nos hacen perder la esperanza en el ser humano... Valoración de Hitler sobre la eugenesia

Adolf Hitler había leído algunos escritos sobre higiene racial durante su período de encarcelamiento en la prisión de Landsberg am Lech. El futuro líder consideró que Alemania sólo podía ser fuerte de nuevo, si el Estado aplicaba a la sociedad alemana los principios básicos de la higiene racial y la eugenesia.

"Esparta debe ser vista como el primer Estado Völkisch. La exposición de los enfermos, los débiles, los niños deformes, en definitiva, su destrucción, era más decente y en verdad mil veces más humana que la miserable locura de nuestro tiempo que preserva a los sujetos más patológicos y, de hecho, lo hace a cualquier precio; y, sin embargo, toma la vida de cientos de miles de niños sanos como consecuencia del control de la natalidad o por medio de abortos, para, posteriormente, engendrar una raza de degenerados cargados de enfermedades".

## La aplicación definitiva de las políticas eugenésicas en el Tercer Reich

La Alemania Nazi estableció una política oficial de *higiene racial*, que incluía unas leyes (Leyes de Núremberg) que restringían los matrimonios con gente señalada como perteneciente a razas inferiores, un programa de esterilizaciones forzadas, un programa Lebensborn para promover el nacimiento de gente de "raza aria", por medio de la provisión de buenos cuidados médicos y el acceso restringido de parejas a través de selecciones médicas que aplicaban criterios eugenésicos y raciales. Derivado de esas políticas médicas de higienización racista de la sociedad, también fue implementado un programa médico de eutanasia denominado Aktion T4 para la eliminación de gente estigmatizada como enfermos incurables, tarados, débiles, ancianos, niños deformes, etc. considerados un lastre para la sociedad.

Durante el programa de esterilizaciones masivas, más de 400.000 personas fueron esterilizadas contra su voluntad, mientras que 275.000 fueron asesinadas en la Aktion T4 y otros programas de eutanasia

derivados directamente de aquel. Esta política de higiene racial también tuvo como consecuencia el exterminio sistemático de millones de personas -por ejemplo, judíos, gitanos, homosexuales, etc.- llevado a cabo en los campos de concentración y exterminio, utilizando métodos como el gaseamiento que habían sido desarrollados e implementados previamente por los médicos durante el programa de eutanasia. Incluso en algunos casos se utilizó al mismo personal médico y sanitario de aquel programa, pues estos fueron los encargados de establecer los criterios y seleccionar en los campos de exterminio a la gente que debía ser eliminada.



Sachsenhausen. Campo de concentración al norte de Berlín. Categorización de los presos internos en el lager. Por ejemplo, un triángulo rosa en el uniforme anunciaba que la persona que lo portaba pertenecía al colectivo homosexual. Una Estrella de David amarilla, era judío. Un triángulo negro, para mujeres asociales, mujeres homosexuales, prostitutas, vagos, maleantes, sin techo, inadaptados, retrasados mentales, enfermos mentales, gitanos, algunos anarquistas, alcohólicos y adictos a drogas. El triángulo marrón, los gitanos. El triángulo verde, los delincuentes comunes. Azul, los emigrantes. Fotografía personal tomada del museo del Campo de concentración.



Berlín. Fotografía tomada del Museo Topografía del Terror. Prueba de la aplicación de las políticas eugenésicas del Estado Nazi. El horror absoluto. Enfermos mentales son desalojados de un centro sanitario para ser introducidos en autobuses y asesinados posteriormente en pequeñas cámaras de gas camufladas de camionetas. Disminuidos psíquicos son dirigidos hacia la muerte. Fotografía personal.